

**LA TRADICIÓN DEL ORDEN
SOCIAL ESPONTÁNEO**

*Disertación del doctor Ezequiel Gallo al incorporarse a la
Academia Nacional de Ciencias Morales y Políticas,
el 25 de septiembre de 1985*

DISCURSO DE RECEPCIÓN DEL ACADÉMICO DOCTOR ALBERTO BENEGAS LYNCH

Esta sesión pública ha sido convocada para escuchar la conferencia de incorporación del nuevo académico Dr. Ezequiel Gallo, a quien tendré el honor de presentar, inmediatamente después que le haga entrega del diploma que lo acredita como académico de número de nuestra corporación, grata misión que cumplo en este mismo momento.

El Dr. Ezequiel Gallo es un valioso exponente del pensamiento liberal argentino. A sus méritos intelectuales se agrega su acendrado amor a la verdad científica, la cual induce a los estudiosos amantes de la libertad, a variar su posición intelectual, toda vez que advierten que su primitivo credo doctrinario no es compatible con el respeto irrestricto de la libertad. Ese es el caso de la evolución del pensamiento del Dr. Gallo, quien al vincularse intelectualmente con su admirado profesor Dr. Max Hartwell, en la Universidad de Oxford, profundizó desde entonces el estudio de los clásicos que el nombrado profesor le recomendó. Guiado por su insobornable honestidad intelectual, la evolución de su pensamiento se debe pues a sus estudios e investigaciones, realizados con rigor científico, a la luz de las enseñanzas de grandes pensadores, entre los cuales Gallo nombra frecuentemente, como sus favoritos, a David Hume y Adam Ferguson.

El Doctor Ezequiel Gallo se graduó de Doctor en Filosofía en 1969 en la Facultad de Historia Moderna de la Universidad de Oxford, versando su tesis doctoral sobre el tema "Agricultural colonization and society in Argentina: the Province of Santa Fe, 1870-1914". En 1970, Gallo fue

elegido "research fellow" en el Colegio St. Antony's de Oxford y en el Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Essex. De regreso al país, se incorporó al Instituto Di Tella como Investigador en su Centro de Investigaciones Sociales, y en 1975, recibió la beca otorgada por la Fundación Simón Guggenheim de Estados Unidos. En 1976 fue designado Profesor Visitante en la Universidad de Melbourne y poco después Investigador Visitante en el Woodrow Wilson Center de Washington.

En 1971-1978, fue profesor asociado de Historia Social Argentina en la Universidad Católica Argentina, donde, desde 1976, es titular de la cátedra Historia Económica Mundial, en su Departamento de Economía. Recientemente, ha sido incorporado como Profesor Titular de Metodología de la Investigación, en la carrera de Historia de la Facultad de Humanidades, en la Universidad de Belgrano, donde también ha sido designado Profesor Titular de la Cátedra de Historia Política Argentina en el doctorado de Ciencias Políticas. Actualmente es Profesor Titular de Metodología de la Investigación en la Escuela Superior de Economía y Administración de Empresas (ESEADE), Director de su Departamento de Investigaciones, y fue, precisamente allí en ESEADE, donde nació la relación entre el Dr. Ezequiel Gallo y el Dr. Jorge García Venturini, prematuramente fallecido y siempre muy recordado por su brillante desempeño en el mismo sillón de esta Academia que ahora ocupa el Dr. Gallo. Es oportuno recordar también que poco antes de morir, el Dr. García Venturini participó en una Mesa Redonda, junto con los doctores Ezequiel Gallo y Alberto Benegas Lynch (h) sobre el tema de la libertad, acto que tuvo lugar en ESEADE organizado por un grupo de estudiantes de la Universidad Nacional de Buenos Aires. Se conservan las imágenes de la filmación tomada en dicha oportunidad por uno de los estudiantes. El nuevo Académico que hoy se incorpora, fue también Profesor Visitante en el Centro Ortega y Gasset de Madrid en 1983 y 1985.

En colaboración con el Dr. Roberto Cortés Conde publicó dos libros: La formación de la Argentina Moderna y La República Conservadora. Con el Dr. Gustavo Ferrari fue compilador del volumen La Argentina del 80 al Cente-

nario. Entre sus numerosos trabajos sobre ese tema y sobre el proceso de crecimiento Económico y Social de la Argentina hasta la primera guerra mundial, y temas historiográficos, publicó sucesivamente los siguientes títulos: "La Generación del 80", "La Unión Cívica Radical", "Ocupación de tierras y colonización agrícola en Santa Fe, 1870-1914", "Agrarian expansion and industrial development in Argentina, 1870-1930", "El Roquismo", "Farmers in revolt", "El método comparativo en historia: Argentina y Australia, 1850-1930", "Political Styles and Tradition in Argentina", "Lo inevitable y lo accidental en la Historia", "Un quinquenio difícil: las Presidencias de Carlos Pellegrini y Luis Sáenz Peña", "Reflexiones sobre la crisis de la democracia argentina". En 1983 publicó su libro La Pampa Gringa, sobre la expansión de la agricultura cerealera. Ha publicado también otros ensayos sobre el desarrollo del liberalismo clásico, entre los cuales se cuentan "Adam Ferguson y las ciencias sociales", "Reflexiones sobre el liberalismo clásico" y "Progreso, democracia y sociedad politizada". En colaboración con el Académico Dr. Natalio Botana publicó "La inmadurez histórica de los argentinos" y recientemente en colaboración con el Dr. Alberto Benegas Lynch (h) publicó un ensayo sobre la libertad política y la libertad económica.

El Dr. Ezequiel Gallo nos trae con su incorporación a esta Casa de Estudios, un bagaje de conocimientos que enriquecerá sin duda la labor intelectual de nuestra Academia. Y en nuestras sesiones privadas y públicas, seguramente, contribuirá a esclarecer, a la luz del devenir histórico, los conceptos fundamentales de las ciencias morales y políticas que ocupan a nuestra Corporación. Nuestra bienvenida y deseo de éxito al nuevo académico, están pues, teñidos con un legítimo egoísmo, que armoniza el propio interés con el interés general, por lo mucho bueno que el Dr. Gallo aportará a la marcha de la labor intelectual que aquí tiene lugar, siempre con la mira puesta en el triunfo final del orden social de la libertad, en un mundo donde no cesan las acechanzas del totalitarismo, a menudo disfrazado con el ropaje de una democracia falsa. Siendo la libertad personal un valor supremo, inseparable del debido respeto a la propiedad privada, es un imperativo ineluctable de una Academia de Ciencias Morales y Políticas como la nuestra, la

obligación de asumir constantemente la defensa de los valores eternos como son los nombrados, ya que ellos sirven de apoyo insustituible a toda sociedad libre, porque son inherentes al ser humano y a su ingénita dignidad y, por lo tanto, son válidos en todos los tiempos y en todos los lugares del mundo.

Al abrazar el credo del liberalismo clásico, el Dr. Ezequiel Gallo, junto con otros prestigiosos pensadores contemporáneos, vislumbran ya el triunfo final de sus principios rectores, y aprecian en ese triunfo, como lo apreciamos muchos, la única manera de consolidar el progreso civilizador; vale decir, afirmando las bases de las sociedades libres, mediante el debido respeto a la libertad personal, que no existe sin el correlativo respeto a la propiedad privada, por cuanto este fundamental derecho, constituye la libertad suprema de disponer de los frutos del propio trabajo. Los más autorizados estudiosos de la historia constatan que, cuando los gobiernos caen en el vicio de hacer escarnio de los postulados del liberalismo clásico, causan el estancamiento y el atraso de los pueblos.

Mucho más podría decir en este importante acto sobre las virtudes del nuevo académico, que hoy nos congratulamos de recibir en nuestra Corporación. Pero la prudencia aconseja reservar la atención de este calificado auditorio, para escuchar la palabra erudita del Dr. Ezequiel Gallo a quien dejo en posesión de esta tribuna.